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IXmt ANNEE Nos ()-io SKI'TEMHRE-OCTOHttE 18()/

l^evuQ Suisse dc photographic
Omnia luce!

La 'Redaction laisse ä chaque auteur la responsabihte de ses ecrits.
Les fuanuscrtts ne sont pas rendits.

Cinquieme Session
DE

Li'Union Internationale de Photographie

(Bruxelles iHg~.)

ii

a cinquieme session de VUnion Internationale s'est

ouverte le dimanche 8 aoüt, a 11 heures, dans le

local des seances de la Section bruxelloise de VAssociation

Beige de Photographie, au Palais du Midi.
Au bureau avaient pris place : MM. J. Maes, president;

Davanne, vice-president ; Ch. Puttemans, secretaire
general.

Parmi les personnes presentes se trouvent: MM. Pector,
General Sebert, Bucquet, Balagny, Cousin, Warnerke,
B. L. Liesegang, Vandevelde, Stadeleer, Yanderkindere,
Magnet, Robert, Moulin, Stainier, etc.

MM. Jansen, Goderus, Peltzer, Fabre, Maignen, Nyst,
Gilbert se sont fait excuser.

M. le President ouvre la seance et donne la parole ii
M. Ch. Puttemans qui, en qualite de president de la



— 27N —

Section bruxelloise de 1'Association, souhaite la bienvenue
aux membres de {'Union et donne connaissance du

programme que la Section a elabore. II exprime l'espoir que,
comme l'annee derniere ä Liege, les membres de {'Union

emporteront une excellente impression de leur voyage a

Bruxelles.
M. J. Maes, president de {'Union, remercie M. le

President de la Section de Bruxelles de ses bonnes paroles et
fait ensuite l'expose des travaux de 1'Union et des progres
de la Photographie depuis la derniere session. II signale,
entre autres choses interessantes, l'entree nette et decisive
de la Photographie dans le domaine de l'art et revolution
toujours croissante de ce mouvement.

II touche aussi a la question des cours de Photographie,
question qu'il avait dejä soulevee a Amsterdam et termine
cette revue rapide en se faisant l'interprete des sentiments
de regrets provoques par la mort de M. R. Ed. Liesegang,
vice-president de 1'Union, et representant l'Allemagne
dans son bureau.

M. Maes propose la nomination de M. Juhl, president
de {'Association des Amateurs photographes de Hambourg,
en remplacement de M. Liesegang decede, et celle de

M. Raphael-Paul Liesegang, en souvenir de son pere,
membre devoue, dont 1 'Union sentira longtemps la perte.

Ces propositions sont adoptees ä l'unanimite et le

bureau en fonction est reelu avec les adjonctions pro-
posees.

Seance du lundi <j aoiil.

M. le President donne la parole a M. le general Sebert,

pour trailer la question de la classification decimale.
M. le general Sebert rappelle que l'an dernier {'Union,

apres avoir adopte le principe de la classification decimale
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prononcer entre deux points: l'un, presente par M. H.
Lafontaine, au norn de M. Stainier, attache ä la Biblio-
theque Royale de Belgique et collaborateur de VInstitut
International de Bibliographie, l'autre, presente par le

general Sebert, au nom de la Societe francaise de

Photographie. Devant cet etat de choses, VUnion avait nomme
une commission internationale qui a confie ä M. le general
Sebert l'etude de la question. Celui-ci, ayant etudie atten-
tivement le travail de M. Stainier, en reconnut les avan-

tages, tout en signalant que l'auteur du projet s'etait
legerement ecarte du cadre donne par M. Melville-Dewey,
auteur de la classification decimale appliquee au classe-

ment des bibliotheques. Dans ces derniers temps, l'lnstitut
de Bibliographie, at'ant erige en regie absolue que la
classification originale de M. Dewey devait servir de base fixe

aux developpements ulterieurs, M. le general Sebert

s'appliqua ä coordonner les elements du projet de M. Stainier

de facon qu'ils repondissent exactement aux regies
edictees par l'lnstitut. Le travail ainsi fait et approuve par
M. Stainier, a ete presente ä la deuxieme conference de

l'lnstitut Bibliographique qui vient de se terminer et c'est
ce travail que M. le general Sebert a soumis ä VUnion.

M. Stainier donne egalement quelques explications sur
le systeme decimal, puis M. le President met aux voix la

classification proposee et qui est adoptee.
M. Stainier, ä propos de l'emploi des fiches adoptees

universellement pour la bibliographic, signale l'avantage
enorme qu'il y aurait pour les abonnes aux revues
photographiques de voir celles-ci publier les recettes et formules
sur une feuille detachee du corps du journal et pouvant se

diviser en plusieurs fiches du format universel adopte par
VInstitut Bibliographique. M. Bucquet rappelle que le

Bulletin du Photo-Club de Paris a, depuis 1892, adopte ce
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mode de publication ; M. Stainier signale que l'exemple
du Photo-Club de Paris a ete suivi par le Bulletin de la
Societe Lorraine de Photographie (1897) et quelques revues
allemandes. II pense que VUnion pourrait prendre sur eile

d'encourager ce mouvement. II propose, en consequence,
le vote d'un voeu tendant a faire adopter cette methode
d'edition des formules par toutes les publications photo-
graphiques.

M. Puttemans fait observer, qu'en agissant de la sorte,
on ne pourra plus retablir Fhistorique des formules.

M. Stainier repond que pour Fhistorique des formules,
celui-ci sera respecte par la mention, sous chaque formule,
de la date et de l'origine.

M. le general Sebert traite ensuite la question de l'in-
liuence des rayons X sur les substances sensibles au point
de vue des consequences de leur emploi dans les investigations

de la douane. II y a lä une question qui doit

preoccuper vivement VUnion au point de vue de ses

consequences.

II pense qu'il suffirait de signaler ä l'administration des

douanes les inconvenients et le dommage enormes pouvant
resulter de l'emploi de la lorgnette humaine, ä proximite
des surfaces sensibles. II propose done d'envoyer aux
administrations des douanes l'expression d'un voeu de

VUnion, de voir dispenser ä l'examen ä l'aide des rayons
X les colis signales comme renfermant des surfaces
sensibles et de soumettre les colis douteux de cette nature ä

un examen dans les chambres noires speciales. La proposition

est adoptee.
M. Pector aborde ensuite la question du transport par

la poste des surfaces sensibles, et sighale qu'en presence
de l'ouvertnre intempestive des colis renfermant ces
surfaces, la Societe photogräphique de Toulouse et 1 'Union
nationale des Societes francaises avaient cru devoir attirer
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l'attention de l'administration des postes sur ce sujet et lui
demanderde prendre des mesures de protection. M. Pector
voudrait voir 1 'Union prendre part ä ce mouvement et

appuyer la petition de son autorite.
Apres une longue discussion ä laquelle prennent part

MM. Balagny, Warnerke, Stainier, Maes et Liesegang, on
est d'avis que YUnion'ri a pas lieu d'intervenir.

Seance du mardi 10 aoiit.

Cette journee est consacree ä une visite ä l'Exposition
coloniale de Tervueren, qui a ete favorisee par tin temps
magnifique.

Seance du mercredi 11 aoüt.

Au debut de la seance, M. Pector signale l'accident
arrive ä M. Janssen, president d'honneur de YUnion, et

propose de lui adresser un telegramme de regrets.
M. Davanne fait un expose rapide des travaux faits sur

S*

la preparation des plaques sensibles aux regions infra-
rouges et plus sensibles dans Vultra violet du spectre.
II signale que peu de progres ont ete realises en ce qui
concerne la region infra-rouge et propose de maintenir la

question ä l'etude.
Pour les regions de l'ultra-violet, apres une etude des

travaux anterieurs, il rappelle que MM. Lumiere ont pro-
duit des plaques speciales pour l'emploi des rayons X.
II a vu, dit-il, des epreuves radiographiques superbes
d'une main et d'un rat, obtenues en vingt secondes.

II croit que cette rapidite n'a pas encore ete depassee.
M. Stainier signale que M. Van Leaucourt, de Courtrai,

a produit egalement des plaques speciales pour les rayons
X, suivant les donnees de M. le docteur Van Heurck,
d'Anvers.
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M. le President propose de maintenir la question a

l'etude.
Concernant les melhodes d'intensification et de reduction

des phototypes negatifs, M. Balagny fait part de la methode
d'intensification qu'il emploie couramment : il fait une
solution de nitrate d'argent ä 5 0

0 et une solution de sulfite

de soude icristallise) ä 20 % ; il verse la solution de

sulfite goutte a goutte dans la solution de nitrate. II se

forme un precipite qui se redissout par l'adjonction de

quelques gouttes de la solution de sulfite : ä ce moment,
la solution est prete ä servir. Le phototype, bien debar-
rasse de l'hyposulfite, est mis a blanchir dans le bain ainsi
obtenu puis est redeveloppe a l'hydroquinone ou au pyro-
gallol.

M. Balagnt' signale aussi que beaucoup d'operateurs
negligent, ä tort, de repasser dans l'hyposulfite le cliche

qui a ete renforce a l'aide du bichlorure de mercure.
M. Davanne a observe le fait qu'une partie de cliche

restee humide, ayant ete exposee au soleil, a subi une
intensification tres appreciable. II croit pouvoir attribuer
ce renforcement a Taction de la lumiere.

M. Stainier croit devoir Tattribuer plutöt a la chaleur,

car, de son cote, il a observe le meme resultat pour des

phototypes seches a la chaleur d'un poele, dans Tobscurite,
alors que d'autres cliches mis ä secher en meine temps a

une temperature plus froide ont garde Tintensite qu'ils
avaient etant humides.

La question est maintenue a l'etude.
M. Pector preconise le depot de rapports, a la session

prochaine, sur les questions maintenues ä Tordre du jour
et desirerait voir attribuer des medailles aux meilleurs

rapports. Cette motion est adoptee.
M. Davanne fait un expose des methodes de reduction

usitees jusqu'ä present et se plaint de la brutalite de la

liqueur de Farmer.



On aborde ensuite la question des e'crans colores par
Vorthochromatisme et leur elalonnage. De la discussion
entre MM. Davanne, Puttemans, Cousin, Pector et War-
nerke, il resulte que l'etalonnage doit se faire ä l'aide de

solutions threes de produits toujours identiques, dans des

cuves d'une epaisseur constante.
M. Cousin voudrait voir l'etalonnage se faire non par

rapport a la densite de la teinte, mais par rapport au temps
de pose qui en resulte.

M. Warnerke signale les ecrans de M. Carbutt qui rem-
plissent le mcme but.

A ce sujet, M. Balagny signale les avantages de l'emploi
d'un ecran en verre fume pour l'obtention des nuages
dans le ciel des cliches, puis expose les amelioration ap-
portees a la fabrication des pellicules sur papier par
MM. Immiere et montre de magnihques specimens de

toutes grandeurs obtenus sur ces pellicules.
M. Cousin decrit un instrument d'agrandissement imagine

par M. Carpentier, dans lequel, pour obtenir un
grossissement plus ou moins fort, le porte-cliche s'ap-
proche ou s'eloigne automatiquement, de facon que la

mise au point est toujours absolument mathematique.
M. le Secretaire lit une lettre de VAssociation beige de

Photographie invitant VUnion a se faire representer par
son president et un delegue aux fetes du vingt-cinquieme
anniversaire de sa fondation. L'assemblee designe a cet
effet MM. Janssen et Pector.

Seance du jeudi 12 aoiit.

M. le President regrette l'absence de M. Noaillon qui
devait fournir un rapport sur l'action de l'energie autre que
la lumiere sur les surfaces sensibles.

M. Warnerke a resume le travail presente par M. W. J.
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Rüssel ä la Royal Society de Londres. Ce travail tres
complet corrobore les travaux de M. le capitaine Colson,
de Paris, sur Taction de certains metaux, tels que le zinc.

M. Liesegang fait ensuite part d'une nouvelle methode
de fixer la mise au point et la dimension des diaphragmes

pour toutes les distances. II arrive, en appliquant les for-
mules obtenues, ä former un tableau excessivement
pratique.

M. Liesegang presente ensuite un passe-vue ä escamo-

tage pour appareil de projection.
Pour terminer l'ordre du jour, apres un echange de

considerations entre tous les membres, il est decide, sur la

proposition de M. Balagny, que la session (VIme) de 1898

aura lieu encore en Belgique. Le choix de la ville et de la

date est laisse ä ['appreciation du bureau. Celle de 189t)

aura lieu probablement ä Düsseldorf.
M. Maes termine ensuite en remerciant les auteurs des

diverses communications faites au cours des seances et
declare la session close.

1 Il'apres L'Objectif. 1
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